

Palabras de la Ministra Mayra Jiménez

**Conmemoración del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres**

25 de Noviembre, 2023

Pabellón de Voleibol, Centro Olímpico

9:00 a.m.

Buenos días,

Excelentísimo Señor **Luis Abinader Corona**, presidente
Constitucional de la República Dominicana;

Excelentísima Señora **Raquel Arbaje**, primera Dama de la
República;

Excelentísima Señora **Raquel Peña**, vicepresidenta de la
República;

Señor **Milagros Ortíz Bosch**, Directora de Ética e Integridad
Gubernamental;

Honorable Señor **Roberto Fulcar**, Ministro de Estado;

Pastor **Feliciano Lacen**, presidente del Consejo Dominicano de
Unidad Evangélica, CODUE;

Generala **Celeste Janet Jiménez**, Directora Especializada de
Atención a la Mujer y Violencia Intrafamiliar de la Policía
Nacional;

Cuerpo Diplomático acreditado en el País;

Organismos de Cooperación para el Desarrollo;

Viceministras;

Magistradas y magistrados;

Altos funcionarios de la nación;

Honorables Gobernadoras;

Sector Privado;

Académicos;

Sociedad civil;

Asociaciones de mujeres;

Adolescentes;

Juntas de vecinos;

Servidoras y servidores públicos;

Amigas y amigos de la prensa;

Señoras y Señores.

Hoy se conmemora el 63 aniversario del vuelo a la inmortalidad de nuestras heroínas, Patria, Minerva y María Teresa Mirabal.

Su lucha, resistencia y legado, las convirtieron en el símbolo mundial de la lucha contra la violencia hacia las mujeres.

Su memoria está viva en cada rincón del mundo, a partir de la decisión del Encuentro Feminista de América Latina y el Caribe, en 1981, de establecer el 25 de noviembre como el Día de Lucha Contra La Violencia Hacia las Mujeres, y luego, en 1999, las Naciones Unidas, lo ratificó como el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

Esta fecha emblemática, es propicia para renovar nuestro compromiso con una sociedad de justicia, libertad e igualdad, en la que mujeres y hombres gocen de los mismos derechos.

Las Hermanas Mirabal fueron mujeres de una extraordinaria valentía, que nada las detuvo en su amor a la patria, mujeres de un pensamiento político preclaro que las llevó a gestar movimientos y liderar las luchas libertarias y democráticas, para derrocar la dictadura de Rafael Leonidas Trujillo. Las Mirabal fueron víctimas de la más cruel violencia política de la historia contemporánea.

Señor Presidente, aquí están presentes de todas las provincias del país, representantes de instituciones sociales y comunitarias, del sector privado, de sindicatos, de iglesias, ayuntamientos y servidoras y servidores de diferentes instituciones del Estado, que de manera sistemática y creciente han respondido a nuestro llamado de tocar las puerta de los hogares, las empresas y el comercio para orientar y sensibilizar a la población sobre la prevención de la violencia contra las mujeres, adolescentes y niñas.

Por lo tanto, agradecemos y reconocemos su compromiso y dedicación, ya que no solo han tocado puertas, sino también corazones y consciencias en cada hogar, marcando la diferencia frente al silencio que toleraba y callaba la violencia.

Este gesto, de unirse a la jornada: Vivir Sin Violencia Es Posible, es una muestra de solidaridad y empatía, con todas las familias que han sufrido algún hecho de violencia.

Señor Presidente, señora vicepresidenta, la prevención de la violencia, constituye el punto nodal para su erradicación; la violencia representa la expresión más aguda de las desigualdades, la violación a los derechos humanos, las asimetrías de poder y uno de los principales obstáculos para el desarrollo de un país.

La violencia no solo causa daños a las mujeres, sino que alcanza y afecta a las familias, las comunidades y al Estado en todos sus ámbitos.

La violencia contra las mujeres, adolescentes y niñas constituye un hecho demoledor a escala global; en efecto, se estima que una de cada tres mujeres en el mundo ha sido víctima de violencia física o sexual por parte de su pareja o expareja; y que alrededor de cinco mujeres o niñas son asesinadas cada hora por alguien de su propia familia.

La República Dominicana no escapa a este flagelo social. En el país aproximadamente, 7 de cada 10 mujeres mayores de 15 años ha sido víctima de violencia en algún momento de su vida.

Por otra parte, las mediciones sobre el costo económico de la violencia en diferentes países, lo colocan alrededor de un 2% del Producto Interno Bruto; esos costos incluyen el sistema de justicia, de salud, reparación de daños, pérdidas de horas de trabajo por discapacidad o enfermedad, deserción escolar, pérdida de capacidad productiva de víctimas y agresores, así como de capital humano.

Todas esas variables tienen un gran impacto en el desarrollo de los países, de ahí la importancia de las jornadas de prevención

desarrolladas desde el inicio de esta gestión del gobierno del Cambio, que han impactado a más de 2 millones 700 mil personas, de manera directa y más de 300 000 hogares.

En este día, es también propicio destacar, que desde esta gestión de gobierno, son muchas las acciones encaminadas a erradicar la violencia, como lo es la elaboración y puesta en marcha del Plan Estratégico por una vida libre de violencia y el Gabinete de las Mujeres, Adolescentes y Niñas.

También hemos ampliado y mejorado la cobertura y calidad del sistema de protección a las víctimas, a través de las Casas de Acogida, la línea de emergencia *212, los servicios de atención legal y psicológica, la atención a la diáspora y el fortalecimiento de la Dirección Especializada de la Policía Nacional.

De igual manera, hemos puesto en marcha políticas públicas orientadas a impactar en la cultura y en el imaginario social, a través de la educación para la igualdad, la política de cuidados, la transversalización en las políticas públicas sectoriales y la creación de redes de apoyo a mujeres, entre otras iniciativas.

Mención especial merecen las acciones para la prevención de embarazos en adolescentes y las uniones tempranas, por ser

expresiones de violencia que vulneran el desarrollo integral de las niñas y adolescentes.

Hoy nos acompaña un grupo de adolescentes y jóvenes con quienes trabajamos, por lo que les pido que se pongan de pie y les demos un fuerte aplauso.

Como Ministerio de la Mujer, sabemos que avanzar y consolidar marcos legales garantes de los derechos de las mujeres es fundamental. Por ello, continuaremos expresando al Congreso Nacional la urgencia de la aprobación de la ley integral contra la violencia que fue sometida por el Presidente Luis Abinader, como instrumento necesario para fortalecer la respuesta nacional a este flagelo.

Señoras y señores, este Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra la Mujer, hago un llamado a los partidos, agrupaciones y movimientos políticos, para que tomen todas las medidas a su alcance, a los fines de prevenir la violencia política contra las mujeres en el contexto electoral.

La violencia política está asociada a democracias débiles y excluyentes. Trujillo negó a las hermanas Mirabal la posibilidad de vivir en democracia, hoy pido a los partidos políticos que no

nos nieguen a las mujeres el derecho que tenemos de vivir en igualdad.

Finalmente, agradecemos, de manera muy especial a la Unión Europea en la República Dominicana, a la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo y a la Agencia de Cooperación Internacional de Corea, por el valioso y sostenido apoyo en nuestra labor de prevención de la violencia y promoción de una cultura de paz.

Señor Presidente, señora vicepresidenta, querida primera dama, gracias por todo el apoyo, gracias por el compromiso de seguir avanzando hacia la erradicación de la violencia contra las mujeres.

Que la resistencia y valentía de las Hermanas Mirabal, nos iluminen desde el cielo para combatir el flagelo de la violencia.

Que se escuche en todos los rincones del país que Vivir Sin Violencia Es Posible, que Vivir Sin Violencia Es Posible.

Muchas gracias.